

L'HISTOIRE DU MONDE

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

TEXTE DE J. SCHOONJANS

DANS L'OMBRE DU KREMLIN

TANDIS qu'en France on se battait autour du trône pour savoir qui dirigerait le royaume, et que la maison de Bourbon y supplantait la maison de Valois, à l'autre bout de l'Europe, en Russie, le même problème se posait, avec les mêmes excès et le même résultat. Une même affreuse guerre dynastique, dans le même temps, mais dans un cadre tellement différent de celui du Louvre. Au Kremlin.



II. - « GRAND RASSEMBLEUR »

IVAN LE TERRIBLE fut cependant un grand empereur. Il conquiert la Livonie et prit Narva sur la Baltique; il refoula les Tartares jusqu'en Crimée. Michel Strogonof franchit l'Oural. Yermak, avec 840 kosaks, prit, en 1582, la ville de Sibir, d'où le nom de Sibérie. Ivan fut appelé, avec raison, le « grand rassembleur de la terre russe ».



I. LA COURONNE DE TZAR.

LE Kremlin — est une forteresse qui s'étend sur la rive gauche de la Moskova. C'est une véritable ville interdite, enfermée par des murs élevés et longs de 2.200 mètres, avec de beaux palais, de riches églises, une cloche de 6 m de haut. Là vivait le prince de Moscou. En 1551, il s'appelait Ivan IV. Il avait dix-huit ans. Il régnait depuis son enfance. Il prit alors le titre d'empereur, César, tzar. Sa grand-mère, Zoé Paléologue, n'était-elle pas princesse byzantine? Et la vieille couronne qu'il coiffa n'était-elle pas le présent d'un basileus à Vladimir de Kiev?



IV. - BORIS GODOUNOF.

A SA mort, Ivan laissait deux fils, Féodor II qui lui succéda et Dmitri, âgé de deux ans. Mais Féodor avait un beau-frère, Boris Godounof. Celui-ci fit disparaître le petit Dmitri et Féodor mourut empoisonné en 1598. Alors Boris se fit proclamer tzar. Il régna en despote. La révolte gronda. On racontait que Dmitri était vivant... Et, en effet, voici que surgit...

V. - ...LE FAUX DMITRI!

UN faux Dmitri arrivait de Pologne. Bien qu'il se fût déclaré catholique, toute la Russie se souleva en sa faveur. Boris se suicida. Dmitri fut couronné à Moscou, en 1605, et y épousa en grande pompe une princesse polonaise, Marina. Un mois après il était massacré. Et alors commença pour la Russie le temps des troubles. Le faux Dmitri n'avait été qu'un instrument de la politique du roi de Pologne, Sigismond III. Celui-ci leva le masque: il occupa Moscou et se rendit maître de la Russie. Le désordre ne cessa qu'en 1613, à l'avènement de Michel Romanof.



II. - « GROZNOI! ».

IVAN IV, premier tzar de Russie, devait régner jusqu'en 1584. On lui donna le surnom de Groznoi, le Terrible. Terrible il l'était. Il assomma à coups de bâton plusieurs de ses femmes — il en eut sept. — et embrocha l'un de ses fils, Ivan. Il supplicia les princes et les boyards, c'est-à-dire les nobles. Mais il vénérât pieusement l'icône de la Vierge dans la cathédrale de l'Assomption.